

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII.

— PUBLICACION MENSUAL —

VALE 3 centavos

El Santuario, 24 de Abril de 1921.

Nº 9

Director, EUSEBIO M. GOMEZ R.

MOTIVOS DE IMPUNTUALIDAD

Por haber sido vendida la imprenta donde se editaba EL SANTUARIANO, no pudo publicarse éste en el mes de Marzo, por lo que pedimos dispensación a los suscriptores. Para el porvenir procuraremos mejor puntualidad.

CANDIDATOS PARA LA PRESIDENCIA

Como conservadores decididos y disciplinados, no podemos menos que ver con disgusto que con tanta anticipación se hayan lanzado candidatos para la Presidencia de la República, pues con este procedimiento no se hace otra cosa que dividir nuestro Partido y poner así en gran peligro nuestra Causa.

Los ciudadanos que hoy figuran como candidatos son ciudadanos muy dignos de la Presidencia de la República, son merifísimos conservadores y honra de nuestro Partido, como muchos otros de los que a él pertenecen, pues es un Partido rico en estadistas ilustres. Pero ¿por qué se va a establecer la indisciplina y no se tiene calma para esperar a que se reúna el Congreso y que la mayoría conservadora lance el que haya de ser candidato de los conservadores? ¿No sería éste el mejor medio para evitar las divisiones de nuestro Partido? ¿Podrá haber otro procedimiento más racional y más oportuno para conocer el querer de la mayoría de los ciudadanos, siendo así que los congresistas van allá por la voluntad de la mayoría de aquellos? ¿Será algún móvil patriótico el que ha llevado a lanzar candidatos con tamaña antelación?.. Creemos que no; pero tampoco nos atrevemos a juzgar malignidad de

intenciones, sino falta de reflexión y un afecto desmedido a las personalidades exhibidas.

En el actual debate nosotros no queremos ser ni ospinistas ni cobistas: somos conservadores directoristas, y por consiguiente, trabajaremos gustosamente por aquél que lance la mayoría conservadora del Congreso, llámese Pedro Nel, o Alfredo o Antonio J., Luis o Jorge &; y nos importa lo mismo que sea antioqueño o caucano, cundinamarqués o santandereano, boyacense o bolivarense &; bástanos que sea católico conservador y colombiano, pues nuestro Partido es el Católico conservador, y es nuestra Patria única Colombia.

Perdónesenos que, a pesar de nuestra pequeñez, demos una voz de alerta para que no pongamos en peligro nuestro Partido. Cerremos filas y dejemos a nuestros enemigos con el deseo de vernos divididos, pues nuestro Partido es de ideas, nó de personas.

BODAS DE ORO PARROQUIALES

Una vez más, la población de Granada ha aliviado la gratitud, el verdadero amor y la admiración sincera que le profesa a su viejo Párroco, Pbro. Clemente Giraldo, quien el 14 de los corrientes fue obsequiado con una suntuosa fiesta religiosa, celebrada con motivo de haberse completado, en aquella fecha, cincuenta años de estar aquel virtuoso sacerdote en la mencionada Parroquia ejerciendo su santo Ministerio, y en la cual, durante este no corto lapso de tiempo, ha prestado innarrables servicios en distintas formas.

El memorable 8 de Septiembre de 1917, los buenos hijos de Granada, llenos de entusiasmo y regocijo, le celebraron al Padre Clemente sus BODAS DE ORO SACERDOTALES,

y hoy esos mismos hijos han tenido el inmenso placer de celebrarle, con inusitada pompa, SUS PARROQUIALES.

Sea esta la ocasión de rendir al merifísimo PADRE GIRALDO un pálido homenaje de sincera admiración y de profundo respeto, ya que desde hace muchos días así lo anhelábamos.

Nos proponemos relatar su vida, que para ello es insuficiente el breve espacio de que disponemos. Otra pluma, que no la nuestra (desautorizada y mal tajada), es la llamada a hacer la verdadera apoteosis y a relatar detalladamente la fecunda labor de este benemérito, en grado eminente, de la Religión y de la Patria.

Lleva el PADRE CLEMENTE sobre sus sienes una corona de más de ochenta años y se conserva en el pleno goce de sus facultades. Raros son los que, como él, llegan a una edad tan avanzada sin tener ni siquiera una pequeña mancha en la gloriosa carrera de su existencia.

Activo como pocos, aun no rehuye el trabajo, y con frecuencia sale por arduos caminos y por escarpadas montañas a prestar los auxilios divinos.

El Pbro Ulpiano Ramírez U., en sus "Apuntes para la Historia del Clero", dice, refiriéndose a aquel santo Levita del Señor: "Muy buen cura, muy cumplidor de sus deberes, celoso por el culto y las funciones religiosas, pronto y activo para las confesiones del campo, a pesar de ser muy difíciles en su Parroquia. Pacífico, humilde, muy piadoso y caritativo hasta la prodigalidad."

Nació el Padre Giraldo el 24 de Noviembre de 1840. Hijo de los virtuosos esposos D. Salvador Giraldo y Doña María Josefa Jiménez, supo imitar de éstos las acrisoladas bondades y la sencillez de costumbres peculiar a toda la familia.

Aspirando el más acendrado ambiente de religiosidad, tanto su niñez como su juventud, fueron inmaculadas, y jamás se oyó de él la más leve queja, y sí, por el contrario, continuos ejemplos de piedad.

Sus primeros estudios los hizo en el Santuario, su pueblo natal; de aquí pasó a Marinilla a estudiar bajo la dirección de inolvidable y muy hábil Institutor Dn. Lino de J. Acebedo Z.

Terminó sus estudios en el Seminario de Bogotá donde en compañía de sus condiscípulos Onofre Duque y Eufasio Rojas, recibió las órdenes sacerdotales de manos del Ilmo. Sr. Antonio Herrán, el 8 de Septiembre de 1867. (1) Ejerció primero en Heliconia, y desde el año de 1892 fue nombrado Cura de Granada.

Muy luminosa estela ha dejado este verdadero dechado del sacerdote católico, en la no corta carrera de su santo ministerio. El es un verdadero benefactor de la Religión y de la Patria.

El Padre Clemente sabrá perdonarnos si, al hacer esta sucinta reseña de su bien meritoria vida, hemos mortificado su reconocida humildad; pero lo hemos hecho sólo por la inmensa admiración y por el acendrado cariño que le profesamos.

(1) Fueron también sus compañeros de órdenes los Pbro. Isafas Aristizábal, Eliseo Gómez, Manuel T. Gómez y Pompilio Alzate, santuarianos; y los Pbro. Cirilo Montoya y Dr. Liborio de Hoyos.

—o—

HISTORIA DEL SANTUARIO

— Continuación. —

Hijo de D. Pedro Gómez Jiménez fué también D. Nicolás, ciudadano modelo que heredó de su padre el patriotismo. A la defensa de las sanas ideas salía al campo de batalla acompañado de sus hijos, y estos hijos se distinguieron siempre como valientes; y en la carrera militar ascendieron a muy altos puestos. El Coronel D. Cesáreo murió en la batalla de Morrogordo, el año de 1877, al lado del valiente Gral. Obdulio Duque. El Coronel D. Rafael, que a pesar de su avanzada edad y quebrantada salud no se negó en la última guerra de los tres años a hacer la temible campaña de la Costa, a consecuencia de la cual rindió su vida antes de volver al seno de su familia. También se distinguieron por su valor en el campo de batalla D. Jorge y D. José M. D.

Juan Pablo se distinguió también por su amor a la Patria, a la cual, aunque no en el campo de batalla, prestó grandes servicios.

De D. Nicolás fueron también hijos el notable abogado Dr. Santiago Gómez; Doña Rita, madre del Pbro. Pablo Tulio Pineda. Doña Juana, madre del Pbro. Nicolás Montoya, Doña Agustina y Doña María Josefa, abuelos de los Pbro. Leandro Pineda y Joel Gómez.

Fué D. Nicolás miembro del primer Consejo Mpal. de El Santuario.

Doña María Jesús Gómez fue también hija de D. Pedro Gómez Jiménez y Doña María Josefa de Hoyos. Como los otros hijos de D. Pedro, nació en la Fracción de Retiro de este Municipio, en una casa que aun existe. Casó Doña María Jesús con D. Antonio Gómez Arbeláez, hermano de D. Vicente, de quien hablamos en otra parte. Modelos de caridad fueron estos esposos. Dueños de las ricas salinas de Cruces por compra hecha a D. Cosme de Hoyos, tuvieron un campo más amplio para ejercer su caridad.

Después de muerto D. Antonio, en Marinilla, a donde habían pasado a vivir, Doña María Jesús se dedicó más de lleno a ejercer la caridad y todas las virtudes cristianas, llegando a ser el tipo de la mujer fuerte de que nos habla el Espíritu Santo. En Marinilla y en la Salina repartía semanalmente 18 arrobas de sal a los pobres. Mensualmente compraba varias piezas de zarazas, géneros y frazadas para repartir a los indigentes, sin que por ello dejara de repartir muchas sumas de dinero.

Era que Doña María Jesús estaba abrasada en las llamas del amor divino, llamas que avivaba diariamente con la recepción de la SDA. Eucaristía.

Fue Doña María Jesús madre del inolvidable patriota Dr. D. Jesús M. Gómez y del Gral. Don David Gómez G. Era su nieto Don Román Gómez, que rindió su vida en la jornada de Garrapata, en defensa de las sanas ideas.

(Continuará.)

Ignacio GIRALDO R.

INFORMACION

No se debe extrañar que hagamos algunas informaciones viejas, pues esto obedece a que no salió EL SANTUARIANO en el mes de Marzo.

LA SEMANA SANTA. Se celebró este año con toda solemnidad y con fervor y recogimiento que no dejan que desear. En dicha semana se inauguró una bella estatua del Buen Pastor, o sea el Señor del Triunfo.

CON GRAN pompa se celebró el 19 de Marzo la fiesta de S. José.

EN Marzo fueron ordenados nuestros muy estimados amigos, Alonso Giraldo, Norberto Ramírez Z. y Jesús A. Gómez de Presbítero, Diácono y Subdiácono, respectivamente. Los tres son hijos del Santuario. Los felicitamos cordialísimamente y con ellos nos congratulamos.

NUESTRO estimado amigo D. Ramón García fue nombrado Inspector de I. P. de esta Provincia. Nos congratulamos por tan acertado nombramiento, del que se espera mucho bien en el importantísimo ramo de la I. P.

DE MUY avanzada edad murió el 3 de los corrientes el Sr. Braulio Duque. Nuestro sentido pésame para su familia.

MURIO también la Srta. Cecilia Gómez. A su familia la acompañamos en su pena y hacemos votos al Cielo por el descanso de su alma.

CON HONDA pena registramos la muerte de la Srta. Rosa Zacarías Gómez, acaecida en la vecina población del Peñol. A toda su familia, especialmente a nuestro estimado amigo D. Antonio, su padre, enviamos nuestro más sentido pésame.

EN LA misma población dejaron de existir últimamente, D. Ramón Hoyos y Doña Mercedes Cadavid. Para todos sus deudos van nuestros sentimientos.

A FINES del próximo pasado mes, entregó su alma a Dios el patriota y muy estimado caballero D. Juan Pablo Gómez H. Nuestro pésame para su familia.

EL 13 del mes en curso cantó su primera misa nuestro querido amigo el Pbro. Alonso Giraldo a quien felicitamos muy cordialmente.

MOVIMIENTO DE POBLACION DE EL SANTUARIO.

En Enero de 1921 hubo 33 nacimientos y muertos 19. De estos 12 infantes y 7 adultos. Hubo 7 matrimonios.

En Febrero hubo 31 nacimientos

y 12 muertos: 8 niños y 4 adultos. Matrimonios, 3.

En Marzo hubo 30 nacimientos y 10 muertos: niños 7 y adultos 3. Matrimonios 3.

Total de nacimientos en los 3 meses, 94; defunciones 41. Quedan a favor de la población, 53 en los 3 meses. La mayor parte de los infantes murió de tos ferina y bronconeumonía.

VOTACIONES. Ya llegan las votaciones para Representantes al Congreso y los santuarianos se preparan para ir en masa a dar su voto por los candidatos que designe el Directorio Conservador.

-----o-----

PBRO. JOAQUIN M. GIRALDO

El 9 de los corrientes hizo un año que Dios N. Señor llamó para Sí al dignísimo sacerdote, cuyo nombre sirve de portada a estas cortas y sencillas frases, dictadas por el cariño.

Deploramos que nuestra pluma bien intencionada, pero poco diestra, no pueda expresar debidamente los sentimientos de nuestro corazón, para hacer un merecido elogio del que pasó por el mundo haciendo el bien y dejando brillantes huellas de virtud.

Respetuosos de su memoria, quisieramos más bien callar que trazar mal pergueñadas líneas. Pero, nos es imposible dejar de consagrar un pequeño recuerdo siquiera a la memoria del "Sacerdote ejemplarísimo", como acertadamente lo llamó el Venerable Capítulo en el justifico y merecido Acuerdo de honores, que éste dictó con motivo de su muerte.

Las múltiples virtudes y los profundos conocimientos que adornaron al Padre JOAQUIN, lo colocaron en un lugar muy prominente del Clero antioqueño. Su labor no sólo fue religiosa, sino también moral y social, como lo prueban el esmero que tomó por abrir escuelas y colegios y el ahínco con que trabajan por las vías de comunicación, en los distintos lugares donde le tocó ejercer su sagrado Ministerio.

Fundador de Angelópolis y, si se quiere, del Poblado, estas poblaciones, lo mismo que Amagá y Medellín, fueron muy especialmente testigos de su espíritu progresista y emprendedor. El; como su Divino Maestro, amó mucho a los humildes, a los pobres, a los deshereda-

dos de la suerte, para todos los cuales tuvo siempre sus paternales brazos abiertos y palabras de consuelo.

Ante la memoria del que verdaderamente supo honrar El Santuario, lugar de su nacimiento, nos descubrimos respetuosos.

R. E. G. S.

LA HARINA DE PLATANO

Este artículo está llamado a ser de gran consumo, y por tanto una industria que proporcionará a nuestros agricultores el medio de expender el plátano beneficiado así.

Las preparaciones hechas con esta harina, son excelentes para las personas débiles

En los terrenos de Cocorná y Granada es mucho el plátano que se pierde, el que si se redujera a harina y se pudiera expender así, no se perdería tanto tabajo.

El Pbro. Clemente Giraldo, hijo del Santuario y Cura de Granada, se interesa, no sólomente por el bien de sus feligreses, sino también por el bien general; ha mandado muestras de harina de plátano al Hospital de Medellín, a la Gota de leche y a otros Establecimientos, y ha recibido noticia del buen resultado, como alimento para enfermos.

El meritísimo Sacerdote ha enseñado el modo de extraer la harina, y hasta niños y niñas de pocos años han aprendido a beneficiarla.

Con dicha harina se pueden hacer sabrosas hojaldres, coladas &

No más harinas extranjeras, pues; protejamos los productos nacionales y hagámoslos conocer, si queremos la verdadera independencia.

Yá en otro tiempo D. Carlos de la Cuesta, hombre muy progresista y entendido, había expuesto la misma idea de extracción de harina de plátano.

Ignacio GIRALDO R.

UN SUEÑO, QUE ES REALIDAD.

Un artesano muy devoto del licor tuvo una noche el sueño siguiente: Vió sobre sí cuatro ratas que se lo estaban comiendo. La una era muy gorda, dos eran muy flacas y la cuarta estaba ciega.

El sueño preocupó mucho a nuestro hombre quien lo contó a su mujer, y a entrambos pareció que las soñadas ratas eran señal de mal agüero.

El hijo de estos esposos que había

oído la narración, y que, aunque pequeño, era inteligente y a quien más que los sueños, preocupaba el repugnante vicio de su padre, se ofreció a interpretar el sueño, y lo hizo a maravilla. La rata gorda, dijo, significa el cantinero del frente, el cual está bien gordo a costa del trabajo de mi padre. Las ratas flacas somos mi madre y yo que no tenemos qué comer porque todo el jornal que mi padre gana en la semana, lo gasta el Domingo en beber aguardiente y en otros vicios.

Y, finalmente, la rata ciega es mi padre y al decir esto huyó el chiquillo temiendo algún mordisco de la rata ciega.

¡ En cuántas familias vemos reproducida la realidad de éste sueño simbólico !

CARIDAD CONTRA-CARITATIVA

Tal puede llamarse la caridad que se ejerce dando limosna a niños y a personas alentadas. Esto, a pesar de parecer una obra de caridad, es contra-caridad. Toda persona alentada debe trabajar, porque a trabajar estamos condenados todos.

Doble mal se hace dando limosna a esta clase de personas: se protege la vagancia y se priva de esa limosna que a ellos se da, a los pobres enfermos y ancianos que verdaderamente la necesitan.

Creemos que todo el que necesita mendigar debe comprobar su necesidad y obtener la licencia del Sr. Alcalde, y nadie debe dar limosna a quien no presente tal licencia.

LONGEVIDAD.

Hay en EL SANTUARIO dos personas centenarias, doña Antonina Giraldo y Balvanera Gil. La primera cuenta 103 años, y la 2a. pasó de los 100. Ambas ancianas gozan de buena salud y de la más completa razón. Como vive en el campo Doña Antonina, hay veces que permanece en ayunas hasta las 10 a. m. para comulgar.

Nonagenarias hay 4 en EL SANTUARIO, y 40 octogenarios.

CONTRA EL REUMATISMO

En la prensa de los Estados Unidos se recomienda el apio como antídoto muy eficaz contra el reumatismo, consistiendo el remedio en tomar el agua en que haya hervido bastante bien una buena cantidad de apio. Además, todos los días puede tomar una sopa compuesta de rebanadas de pan con papas, hervido todo en leche con harina, apio y

un pedacito de nuez moscada.

PARA CURAR HERIDAS

Se cubre la herida con una capa de ceniza limpia obtenida quemando un poco de tela o algodón blanco y se rodea la herida de un vendaje. La ceniza se mezcla con la sangre y forma con ella una costra protectora, a cuyo abrigo la cicatrización se hace rápidamente en buenas condiciones. Aplicado este remedio a 28 heridas y pinchazos por el Dr. Pasehkoﬀ, ha obtenido 26 curaciones sin la menor supuración. Si la herida está sucia, se tiene cuidado de lavarla antes de aplicar el remedio.

A JESUS CRUCIFICADO

A vos corriendo voy, brazos sagrados,
En la cruz sacrosanta descubiertos,
Que para recibirme estáis abiertos,
Y por no castigarme estáis clavados.

A vos, ojos divinos y eclipsados,
De tanta sangre y lágrimas cubiertos,
Que para perdonarme estáis despiertos,
Y por no confundirme estáis cerrados.

A vos, clavados pies, para no huírme;
A vos, cabeza baja por llamarme;
A vos, sangre vertida para ungrirme;

A vos, costado abierto, quiero unirme,
A vos, clavos preciosos, quiero atarme
Con ligadura dulce, estable y firme.

J. M. TEJADA

LA GUERRA

Si a un habitante de otro mundo se el dijera que después de la monstruosa contienda que durante cuatro años cubrió la tierra de lágrimas y de sangre, los hombres no sólo no arrojaron las armas, para estrecharse en un eterno abrazo de perdón y de horror por el pasado, sino que antes bien cada un día se aumentan los armamentos y consiguientemente son mas grandes las cargas que pesan sobre los pueblos, y que todo concurre a preparar una nueva carnicería, pensaría que de esta esfera habían huído la inteligencia y la razón.

Mas no se necesita pertenecer a otro planeta para juzgar que la humanidad se halla poseída de un acceso de locura en el cual puede perecer la civilización moderna. Dos años y medio después de la cesación de las hostilidades, el odio entre los pueblos ha llegado a extremos no vistos ni aun en medio de las batallas. Los inmensos armamentos que se acumularon durante la contienda, lejos de disminuir han aumentado, y en astilleros y arsenales

se construyen sin cesar máquinas de guerra, cada vez más poderosas y de un efecto destructor más seguro. En el fondo de sus laboratorios, los sabios buscan la fórmula del gas y del veneno que logre aniquilar en pocos minutos a legiones de hombres; y los pueblos, sedientos de venganza y exterminio, esperan, como antes al Mesías, al hombre que logre inventar al fin el arma terrible que Wells puso en manos de los marcianos y con la cual a largas distancias puede fundirse un ejército enemigo, como una paja devorada por las llamas.

En vano los hombres de buena voluntad dan la voz de alerta. El furor homicida crece sin cesar. Los mismos jefes militares que en la guerra dirigieron la matanza claman por que se ponga fin a la competencia de armamentos entre las naciones. El General Pershing denuncia como una insensatez los monstruosos gastos hechos por los Estados Unidos en elementos de guerra. Según él, antes de la guerra, las grandes Potencias gastaban \$ 3, 000.000.000 anualmente en el sostenimiento de sus ejércitos. Hoy esos gastos suben a \$ 10, 000.000.000. Los Estados Unidos gastan en el ejército y la marina CINCO MILONES DE DÓLARES DIARIOS !

Y con semejante cuadro, que no es sino la preparación fatal e ineludible de una futura conflagración ante la cual resultarán pálidos los horrores que la humanidad acaba de contemplar, el hombre que proclame la necesidad del desarme y que proponga una acción colectiva que tienda a poner fin a la bárbara tarea de convertir en instrumentos de destrucción el sudor de los pueblos, es calificado de visionario y de lunático. Y en cambio, se dan las palmas del triunfo al inventor de los cañones de 200 millas de alcance, que actualmente ensaya el Gobierno inglés y al sabio que está elaborando, gases cuyos efluvios bastarán para matar a centenares de miles de hombres en un momento, y cuya patente tiene ya el Gobierno francés. Explosivos aéreos y submarinos, torpedos infernales, tanques que parecen monstruos apocalípticos, y aun sistemas para diseminar gérmenes de todas las epidemias: la inventiva humana se ocupa en estos tiempos en buscar recursos no sólo para destruir al enemigo, sino para aniquilar a la civilización misma.

Se ha demostrado que la capacidad destructora de los hombres supera a su poder constructivo, y sin embargo se dejan en pie todos los factores que necesariamente han de conducir en plazo más o menos lejano a un nuevo conflicto, del cual es muy dudoso que pueda levantarse la humanidad. Ninguna nación quiere dar el ejemplo del desarme, porque cree que, como lobos, los hombres armados se arrojarán sobre el pueblo indefenso

CALIBAN

PALABRAS DE UN VIEJO

Soy ya muy viejo, como podéis ver por las pocas canas que me quedan. Pues bien: durante los largos años de mi vida he observado ocho cosas, que os ruego conservéis en la memoria. Si así lo hicieréis y vivieréis conforme a ellas, os doy palabra de granadero de que viviréis en paz y seréis dichosos en este mundo, que al fin y al cabo no es más que un vivac, aun cuando paséis en él, una tras otra, tres vidas largas como la mía.

Hé aquí, pues, las siete observaciones que he hecho:

1a. Las oraciones de la mañana y de la noche jamás retardan el trabajo.

2a. El trabajo en los días de fiesta, a nadie enriquece.

3a. La blasfemia trae la desgracia. Raras veces he visto un blasfemo vivir tranquilo, y sí muchas veces les he visto desesperados.

4a. Un hijo rebelde y de mal corazón para con sus padres, tarde o temprano no deja de recibir un castigo espantoso, aun en esta vida.

5a. El odio es un cáncer del corazón; los hurtos no hacen prosperar.

6a. Muy caras se pagan en la vejez, si es que se llega a ella, las necedades y calaveradas de la juventud.

7a. Finalmente notad bien este punto, porque es bien interesante cuanto más fanfarrón se muestre uno contra Dios en la vida, esto es cuanto más se buria de sus mandamientos, más tiembla a la hora de su muerte.

EL TRATADO

Bogotá, 20.—Colombiano.

De Cartagena avisan al Admor. Gral. de Telégrafos que ha llegado un cable de Estados Unidos en que anuncian que el Senado americano aprobó el Tratado con Colombia.—CORRESPONSAL.

A ULTIMA HORA

El Gobierno Nacional ha confirmado la noticia anterior.